

LA OPINION DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes a festivos medio número. En caso necesario se publicará suplemento.
En Tarragona 4'75 pesetas al mes, y 5' el trimestre. En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas.
Extranjero 16 pesetas.
Remitidos y anuncios a precios convencionales.
No se devuelven los originales.

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO NÚM. 13

REDACCIÓN

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), 28, extremo esquina a la Rambla de San Juan.

ADMINISTRACIÓN

En el mismo piso que ocupa la Redacción. Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador.
PAGO ADELANTADO

Año XXIX

TARRAGONA: Viernes 2 de Octubre de 1903

Núm. 231

Anuncios recomendables

¿PADECÍS DEL ESTÓMAGO?

probad la

INGLUVINA GIOL

Depositarios los Dres. CUCHÍ y MIRAMBELL.

VIDA RELIGIOSA

Santos, de hoy.—Santo Angel de nuestra Guarda, santos Eleuterio, León y Modesto mártires.

Santos de mañana.—Stos. Maximiano ob., Cándido, Dionisio, Fausto, Víctor, y sta. Florencia, márt.

ORACION DE CUARENTA HORAS

Continua en la parroquial iglesia de la Santísima Trinidad, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de costumbre y por la tarde de cuatro y cuarto a siete; cantándose el sacrificio y Trisagio a las seis y cuarto.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a la Purificación de Ntra. Sra. de Candelaria en la Catedral.

CULTOS DE HOY

CATEDRAL.—A las seis de la tarde termina la novena de Sta. Tecla en su propia capilla.

San Juan Bautista.—A las siete misa de comunión general con plática, por ser primer viernes de mes.

Sagrado Corazón.—A las siete misa con exposición y comunión general por ser primer viernes de mes.

Enseñanza.—El Apostolado de la Oración celebrará el primer viernes de mes con misa de comunión a las siete y media, con plática preparatoria que dirá el Rdo. D. Fausto Bonet. Por la tarde, a las cinco y media, expuesto S. D. M. después de un rato de meditación se cantará cánticos y con acompañamiento de armonium, el Seráfico Trisagio, siguiendo luego un canto de letanías y la reserva.

Mes del Stmo. Rosario

Continua en las iglesias y horas siguientes.
Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Sra. del Claustro, y a las doce en el altar de Ntra. Sra. del Rosario.

Sma. Trinidad.—A las cinco y media de la mañana y a las cinco y media de la tarde, con exposición menor.

San Francisco.—A las ocho durante la misa.

San Juan Bta.—A las seis de la tarde con exposición mayor, Trisagio, Rosario, mes de octubre, acto de desagravios y Reserva.

Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al amanecer, con exposición menor.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Beatas de Santo Domingo.—A las siete de la mañana.

Jesus Maria.—A las seis de la tarde.

Hospital.—A las seis de la mañana.

Carmitas descalzas.—A las siete de la mañana y continuación el mes de Santa Teresa, de Jesús, terminando con los gozos cantados.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las siete menos cuarto de la mañana.

Sau Pedro.—A las siete de la mañana.

SITUACIÓN CLARA

Desmentida de antemano la especie que circuló por la Prensa atribuyendo determinado alcance al viaje del presidente del Consejo a San Sebastián, y desmentida, no sólo por nosotros, sino por el propio jefe del Gobierno, claro es que ahora no tenemos que hacer otra cosa que ratificarnos en lo que varias veces hemos dicho.

El viaje del Sr. Villaverde ha respondido exclusivamente al propósito de éste de mantener frecuente comunicación con la Corona, a fin de que S. M. esté en todo momento perfectamente impuesto de la marcha de los negocios públicos; a la conveniencia de dar cuenta al Rey de los acuerdos

adoptados en los últimos Consejos y del criterio del Gobierno respecto de los problemas pendientes, y a la necesidad de ultimar los detalles de la próxima expedición regia a Zaragoza.

Como no había dificultades de ninguna especie, como el Gobierno está perfectamente unido, y como cada día se acentúan más y más las muestras de confianza en la gestión de aquél por parte de los conservadores, no ha habido motivo ni pretexto alguno siquiera para plantear ante la Corona ciertos problemas, y mucho menos para hablar de una eventualidad que pugna fundamentalmente con las reiteradas manifestaciones de los hombres más importantes de la mayoría; lo cual no impide que el Sr. Villaverde se muestre profundamente satisfecho del resultado de sus conferencias con el joven Monarca, por las muestras de confianza que ha tenido el honor de recibir de S. M.

No hay que hablar de disolución, porque nadie piensa en disolver unas Cámaras en las que existe una mayoría que hasta ahora sólo ha dado pruebas de unión, de disciplina y de entusiasmo, y que constituye un excelente instrumento de gobierno.

Los que sueñan con dificultades que entorpezcan la vida del Gabinete, ora en el seno de éste, ora en el del Parlamento, verán bien pronto desvanecidas sus esperanzas. El Gobierno se presentará a las Cortes tal como está constituido, resuelto a obtener la aprobación de los Presupuestos y de aquellos otros proyectos cuyo carácter urgente aconseja que se haga así, y en el Parlamento, contando, como cuenta, con el concurso decidido de la mayoría, no ha de tener que vencer otros obstáculos que aquellos que suscitan las oposiciones.

Hablan algunos de que frente a la candidatura del Sr. Romero Robledo para la presidencia del Congreso se presentará la del señor Silvela. Esto, que más que una noticia parece una excitación, no ha de confirmarse, pues, como ha dicho *El Imparcial*, el ilustre representante del Consejo será el primero en desautorizar la presentación de su candidatura y en rogar a todos sus amigos que voten la del exministro de la Gobernación y claro es que si alguno, mal aconsejado, intentase servirse del nombre del Sr. Silvela para hacer pública su disconformidad con el Gobierno, no podría realizarlo sin contrariar abiertamente el firme e inquebrantable propósito que aquél abraza. Pero esto no ocurrirá, porque el rumor, repetimos, más que una noticia es una habilidad para ver si alguien se presta a hacer el juego de los enemigos del Gobierno.

Ni hay dificultades en el seno del Gobierno ni las habrá en el Parlamento, y aquél, fuerte por su unión, por el apoyo decidido del partido conservador y por la confianza de la Corona, podrá realizar la obra que le está encomendada, legalizando la situación económica, acometiendo la empresa de sanear la moneda procurando fomentar el crédito y la exportación, y dejando preparado el terreno para llevar a cabo por completo su pensamien-

to reformista en el Presupuesto para 1905, que ha de presentar a las Cámaras antes de 1.º de Mayo.

Nuestro porvenir en Marruecos

Ya parece que disminuye extraordinariamente el interés público en la cuestión de Marruecos. Horas son éstas, por lo mismo, de hablar al país con lealtad y sinceridad; de dar modestamente opiniones propias y de contribuir a que se subsanen profundos errores que de persistir, nos llevarían siempre a donde nos llevaron los de un reciente y triste pasado.

En España, creyéndose, y no sin fundamento, que carecemos de los medios necesarios para aportar militarmente a la solución del problema marroquí, lo que reportarían otras naciones europeas, al tratar de resolverlo por la fuerza de las armas, se entiende, por regla general, que es necesario sostener a todo trance el *statu quo*.

No negaremos, no podemos negar la conveniencia de ese juicio; pero, a fuer de imparciales, hemos de recordar que es lógico, más que lógico, axiomático, que el *statu quo* que tanto nos conviene se mantendrá, si, mas no mientras queramos sino mientras convenga a las naciones que son los colosos del continente.

Es inútil que cerremos los ojos ante la ley de la evidencia. Marruecos tiene que desaparecer, y el día, más próximo o más remoto, en que esto ocurra, nosotros necesitamos a todo trance que las africanas costas del estrecho de Gibraltar no caigan en poder de una nación fuerte, que tras de neutralizar en ellas nuestra potencia ofensiva, venga a ser por estos medios una nueva amenaza, seria, constante, a nuestro decoro, a nuestra libertad, a nuestra independencia nacional.

No olvidemos la frase pavorosa del gran conde de Moltke: "Nada hay tan terrible para un pueblo, como un gobierno débil al frente de los destinos de una nación vecina."

Una sacudida profunda en la accidentada historia del imperio marroquí, a las ambiciones más o menos encubiertas de una potencia europea, pueden en el momento en que menos lo esperamos, plantearnos verdadera y definitivamente ese aterrador problema de Marruecos.

El día que esto acontezca, como va a llevarse a Africa la acción militar de Europa? Colectivamente, por la suma de fuerzas de varias naciones, o la llevará España sola representando a las potencias interesadas en la suerte de aquel imperio?

Aunque sea en muy breves líneas, bien merecen ser examinadas estas hipótesis.

Inglatera no ha de autorizar que ninguna nación de Europa se haga fuerte por sus conquistas en las costas que hayan de recorrer sus escuadras.

Francia no ha de contentarse con cruzarse de brazos desde sus fronteras observando el avance y los triunfos, o la retirada y las derrotas de otros europeos.

En cuanto a nosotros, nuestra situación geográfica, el territorio que dominamos en el Estrecho, la

proximidad al teatro de la guerra, nuestra historia, nuestra influencia y hasta nuestros intereses comerciales, exigen que no permanezcamos neutrales ante una contienda internacional en el Norte de Africa.

Sentadas estas bases, es evidente que, si en Marruecos se llega un día a la acción colectiva de las potencias europeas para intervenir por la fuerza en aquel imperio, debemos nosotros cooperar a esa acción.

Si llevando la representación de Europa fuésemos nosotros solos a esa intervención, es asimismo indiscutible que, poniendo más que nadie, obtendríamos menos que otros países, sin contar con que la historia no juzgaría, a nuestro modo de ver, con laudatorias frases nuestra anómala conformidad a la voluntad de los demás pueblos que representásemos. Se diría de nosotros lo que de Carlos V: que derramó mucha sangre española con poco provecho para España.

Estos juicios nos inclinan a aconsejar en todos los tonos y de todas maneras, que no se olvide ni por los Gobiernos ni por el país, lo preciso que nos es aquí vivir prevenidos ante las eventualidades de Marruecos.

Carecemos en absoluto de organización, instrucción y práctica militar para llevar a Africa las tropas que deberíamos enviar.

Sobre la guerra, en general, se podrá pensar como se quiera; sobre el problema de Marruecos no hay duda ni discusión posible.

Intentando abrir universidades, fundar escuelas, hacer caminos, construir ferrocarriles y establecer comercio e industria, nada conseguiremos en el imperio marroquí; toda esa labor grandiosa se estrellaría siempre, eternamente, contra el fanatismo musulmán.

Europa, y muy especialmente España, tiene que llevar a Africa la ley grandiosa de la civilización y del progreso; esa ley no brotará sino entre los esplendores de las victorias militares. La historia lo evidencia.

FERNANDO ALCAZARREÑO

EL CAFÉ MOKA

SU ORIGEN, DESTINO, ETC.

(De una carta de M. P. Bardey.)

Moka indica el país de origen y el antiguo puerto de salida del café de Arabia.

En Moka mismo no hay más cafetales que viñedos en Burdeos; pero son ambas denominaciones apropiadas, por haber sido Moka, como es hoy Burdeos, donde se centralizó el comercio de los respectivos productos de los territorios adyacentes.

Moka, hoy totalmente decadida y sin comercio, fué una ciudad importante que traficaba con la India y con Suez, y como los cafés de Arabia embarcados en Moka pasaban por Egipto, los consumidores han llegado a creer que era en este último país donde se producían, craso error, puesto que los cafetales de Arabia, de Harrar y de Kafa necesitan alturas lo menos de 1.000 metros, que es imposible encontrar en la llanura del Bajo Nilo.

La mayor parte del café Moka se consume en Francia; la América

del Norte ocupa el segundo lugar, y siguen a ésta, por orden de importancia, Inglaterra, Austria, Italia, Alemania, Bélgica, Holanda, Suecia, España y Rusia.

En los países confinantes con Arabia se consume poco grano de café, pues los indígenas tienen la costumbre de beber una infusión de residuos de cáscaras y pelliculas de las bayas, previamente tostadas.

El longberry no es café de Egipto, es el producto de plantaciones sitas en la provincia de Harrar, hoy posesión etiópica. Lo sé por experiencia, puesto que he residido en este país de 1881 a 1883, cuando era colonia egipcia; a lo cual se debe, acaso, que se haya atribuido a este café un origen equivocado. Su baya es larga y estrecha, como lo indica su nombre, y su sabor tan exquisito como el del café de Arabia, aunque un poco más áspero.

Preciso es desconocer completamente el Yeman y su clima para pretender que esta región no es propicia a la producción de café verdaderamente bueno. Hay en el Yeman cerca de ciento quince mil kilómetros cuadrados de terrenos cuya elevación es de 1.500 a 3.000 metros, donde la vegetación del café encuentra las más favorables condiciones precisas para su amplio desarrollo; calor de día, frescura por la noche y corrientes de agua incesantes, que bastan para todas las irrigaciones.

Puede ser que cafés llegados del Brasil a Egipto salgan de aquí con el rótulo de Moka, pero, afortunadamente, los Gobiernos de Aden y de Hodeidah tienen prohibida la importación de cafés extranjeros; de suerte que aún puede obtenerse en el Yeman lo que es muy raro encontrar en otra parte, café Moka puro.

(Journal d'Agric. Tropical.)

Maravilla de información

Un periódico de Nueva York el *Evening Telegram*, ha puesto en práctica un sistema de información con motivo de las últimas regatas en que ingleses y yanquis se han disputado la celebre copa de América, mucho más rápido, más gráfico que los transparentes pústers en los balcones que de ordinario tienen en las redacciones de los grandes periódicos.

Un hábil mecánico hizo un aparato de relojería que debía poner en movimiento los modelos reducidos de los dos yates, el *Reliance* y el *Shamrock* a lo largo de dos cables y sobre un fondo que representaba exactamente la escena en Sandi Hook, donde se celebraban las regatas.

Desde allí era regulado telegráficamente el aparato y de este modo los neoyorquinos pudieron tener una representación exacta de la escena de las regatas con la diferencia de contados minutos.

Un público numeroso presenció los tres días la lucha de los dos minúsculos yates que guardaban con precisión absoluta las distancias debidas.

Creemos que es el caso más rápido de información gráfica que registra la prensa del mundo entero.

SUETOS

JUSTO TRIBUTO

El hombre, apesar de su condición miserable y ruin, encierra un espíritu excesivamente noble que sustenta esas ideas elevadas que lo dignifican y que en determinadas ocasiones lo convierten en mártir ó en héroe.

Sin el mundo intelectual de las ideas, la vida carecería de atractivos, convirtiéndose en una jornada harto larga y despreciable.

Por esta razón, cuantos nos preciamos de rendir culto á ese espíritu que desconocemos y alienta nuestro pensamiento, sentimos verdadera idolatría por todo cuanto nos recuerda algo de lo que hemos querido, algo que un día nos mostró la verdad ó la dicha; sea objeto, sea ilusión, sea una existencia semejante á la nuestra.

Hoy, segundo aniversario del fallecimiento del que fué en vida nuestro querido y respetado jefe, aquel que en vida llamé D. Pedro Antonio Torres, aquel que la gloria cñó su frente con sus más preciados laureles, aquel que nos alentaba en la lucha, prestandonos la fé y el consuelo en la derrota, y que con preclaro talento nos trazaba la senda que debia conducirnos á seguro puerto, recordamos con intenso dolor al maestro y amigo, que en mal hora perdimos, y dedicamos un modesto recuerdo á su impercedera memoria.

Ingratos seríamos si así no procedieramos con aquél que tanto nos quiso y á quien tanto respetabamos.

El cariño y el deber nos lo reclaman, y al hacerlo, sentimos una íntima satisfacción que indudablemente él ha de agradecerla allá en la gloria. Y es que el recuerdo tiene así como un sabor tierno y triste á la vez, que nos acerca á lo sublime y nos aparta de la materia; y es que el alma humana en su constante lucha amalgama el placer con el dolor, y estas continuas fluctuaciones tienen mucha semejanza á las olas del mar; éstas embravecidas se aplacan arrojando á la playa los despojos de lo que un día acariciaron con sus halagadores besos; el alma cuando se desborda y la cerada fluctua entre la duda y la desesperación, busca y halla consuelo arrojando en la playa del recuerdo sus afecciones más puras y más sanas.

Recordemos, pues, al amigo perdido, y en este mismo recuerdo hallaremos el consuelo que como bienhechor rocío ha de mitigar la pena que embargó nuestros pechos.

Recordemosle, sí; recordemosle con cariño al maestro que nos abandonó por otro mundo mejor, y al derramar sobre su tumba una lágrima, elevemos nuestra oración al Altísimo para que en su misericordioso y sano goce de las bienaventuranzas reservadas á los justos.

Todas las misas que se celebrarán hoy en la parroquial iglesia de San Juan Bautista, de cinco y media á once, se aplicarán en sufragio del alma de nuestro malogrado amigo D. Pedro Antonio Torres.

En la subasta de fincas pertenecientes al Estado, el Ayuntamiento adquirió por 150 pesetas más del tipo fijado, unos terrenos contiguos á la puerta de San Antonio para evitar la expropiación.

Ha regresado á esta ciudad el arrendatario del Contingente Provincial D. Manuel Palomares.

Para tomar posesión de su nueva cátedra, ha salido para Barcelona nuestro paisano D. Enrique Mir y Miró.

Ha renunciado el cargo de maestra interina de una escuela elemental de niñas de esta capital, para el que fué nombrada, D.ª Teresa Nogués Soler.

Nuestro estimado amigo el presidente de la Diputación provincial don Estanislao Tell, estando el pasado domingo en sus posesiones de Alcover, presenciando la descarga de unos botes de vino, rompió la sogá con que moderaban el descenso de uno de aquellos envases, el cual cayó al suelo, dando en un pié á nuestro amigo y

produciéndole en el citado miembro una fuerte contusión.

Nos hemos abstenido de dar la noticia antes, á fin de no alarmar á los muchos y buenos amigos con que cuenta, y lo hacemos hoy por haber recibido directamente noticias de Alcover en que se nos participa que en breve podrá reanudar sus habituales ocupaciones completamente restablecido de la contusión que le ha retenido en cama unos días.

Lo celebramos.

El inteligente y probo director jefe de la sección de caminos de la Diputación D. Luis Cervera ha solicitado su jubilación en vista de su delicado estado de salud y en atención á los 35 años que lleva de servicio.

Preparadas por el profesor D. José M.ª Nogués, las Sra. D.ª Concepción Poblet, D.ª Agustina Navarro y doña Rosa Vidal Guasch, han obtenido la nota de sobresaliente en los exámenes del primero y segundo curso de francés, habiendo ganado además la primera y última, matrícula de honor.

Felicitamos al profesor y alumnas.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestros estimados amigos el diputado provincial D. Daniel Freixa y el ilustrado abogado de Gandesa D. Joaquín Monteverde.

Ayer se reunió la Junta directiva del Club gimnástico para estudiar y proponer la construcción de un edificio propio, por medio de acciones, en terrenos inmediatos á la plaza del Progreso.

Dicho proyecto se someterá á la aprobación de la Junta general que se celebrará en aquel centro el próximo domingo.

Mañana debutará en el teatro Fortuny de la vecina ciudad de Reus la notable compañía dramática que dirigen el conocido autor D. José Fola Izurbide y el primer actor D. Francisco Ortega de Quintana y de la que forman parte actrices de tanta valía como son la Ricart, Lafont y Olona y los actores Augusto, Venegas y otros.

La citada compañía se propone hacer una tournée artística por España y República Argentina, contando para ello con un repertorio exclusivo y variado de melodramas modernos, entre los que figuran «El hijo del aire», «Perla manchada», «Ilusión y realidad», «La Pilarica», «El Cacique», «La Cruz de brillantes», «La domadora de leones», «Emilio Zola ó el poder del genio», «Ofelia» y «El Cristo moderno».

Probablemente el próximo día 10 del corriente, debutarán en el coliseo de la Rambla de San Carlos, abriendo un abono de diez únicas funciones.

Para conocimiento de los deudores á la Caja Municipal por arbitrios atrasados y corrientes, se ha dispuesto hacer público que el día diez del corriente mes continuará la cobranza de los expresados arbitrios por la vía de apremio si bien hasta aquella fecha se admitirá el pago sin recargo de ninguna clase con arreglo á la moratoria acordada por el Excelentísimo Ayuntamiento para saldar los descubiertos con el Municipio satisfaciendo en cada ejercicio la anualidad corriente y una de las atrasadas.

La Diputación provincial, terminada la sesión de ayer, transmitió al joven ministro de Agricultura Sr. Gasset, el siguiente telegrama:

«Presidente Diputación Tarragona á Ministro Agricultura.—Reunida Diputación, acaba de votar para figurar inmediata construcción caminos vecinales la subvención del cincuenta y uno por ciento.»

Por falta de espacio no nos ocupamos hoy de la apertura de curso de la Universidad pontificia y del Instituto general y técnico.

Este mediodía, en una bodega próxima á la plaza de San Miguel dos sujetos cuestionaron por un motivo fútil y pasando de las palabras á los hechos, uno de ellos dió con un barrilto varios golpes á su contrario, produciéndole algudias contusiones en la espalda.

A consecuencia de la jornada de ocho horas y el haberse presentado algunas dificultades para su planteamiento en algunos talleres, en la Sección de oficiales cuberos de esta ciudad se habian formado dos bandos; los unos partidarios de dicha jornada y los otros á favor de las nueve y media, por considerar éstos que la Sección no estaba en condiciones para ello.

Después de varias reuniones en las que no fué posible llegar á un acuerdo, vino á nombrar una comisión compuesta de cinco individuos de cada bando para que de una vez solucionaran la cuestión, sin perjuicio de ninguna de las partes. La citada comisión compuesta de los señores Carreté, Ramos, Ferré, Montserrat, Papió, Plana, Cañellas, Tuset, Castellví y Ezequiel Ferré, reunióse en el local de la Federación Obrera y después de acalorada discusión, acordaron lo siguiente: 1.º Establecer la jornada de nueve horas y media bajo las condiciones de la tarifa vigente. 2.º Que los jornales se paguen á 5 pesetas y lo que trabajan á destajo no puedan ganar más que 30 pesetas semanales según previene el reglamento de la Federación y 3.º Que en representación de la Comisión dos individuos notificaran á los patronos y asociados los acuerdos adoptados.

Aplaudimos la acertada resolución adoptada por los oficiales toneleros; y ojalá continúen sosteniendo la actitud que revela el amor que sienten por el trabajo y el noble deseo que les anima de ganar con el sudor de su frente el pan para sus familias.

Así es como se dignifica el obrero; resolviendo sus diferencias por criterio propio y no dejándose alucinar por esos oradores que por ignorancia unas veces y por egoísmo otras, precipitan al honrado obrero en el abismo de la más espantosa miseria.

Con motivo de las economías realizadas por el ministro de Hacienda en el presupuesto de su departamento ha sido declarado excedente nuestro buen amigo el oficial 3.º de la Administración de contribuciones de esta provincia D. Angel Arnada.

Como se trata de un buen funcionario que lleva muchos años de servicio sería de desear fuera repuesto en su destino dentro de breve plazo.

También ha sido declarado excedente el oficial 3.º de la citada dependencia D. Dámaso Ortiga.

Ayer tomó posesión del destino de Administrador de Hacienda de esta provincia el inteligente Jefe de Negociado D. Eugenio Lazo, que desempeñaba el cargo de 2.º Jefe de la Intervención de Hacienda.

Deseamos al Sr. Lazo mucho acierto en su nuevo destino.

Con motivo de la reforma de las plantillas de las oficinas provinciales de Hacienda, corría anoche el rumor de haber sido declarado cesante nuestro particular amigo D. Pablo Tello y Lobo, que ayer cesó en el cargo de Administrador de Contribuciones de esta provincia.

Sería para nosotros una verdadera satisfacción que se desmintiera el rumor.

Después de unos brillantes exámenes, ha obtenido matrícula de honor en este Instituto general y técnico, el hijo de nuestro particular amigo Salvador Rius, que cuenta en la actualidad diez años de edad.

Nuestra enhorabuena.

Por turno de antigüedad, ha sido ascendido á la categoría de primera clase en el cuerpo de Abogados del Estado, el jefe de la Abogacía de esta delegación de Hacienda, nuestro particular y estimado amigo D. Vicente Casanova Alonso.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

Anteanoche, en la carretera de Constantí, un ciclista que se dirigía á esta ciudad, á causa sin duda de la oscuridad de la noche, tropezó con una piedra y cayó en la acequia del Moll del Hortá, sufriendo un remojón mayúsculo, varias contusiones y la pérdida del sombrero.

El próximo domingo dará una variada función en nuestro circo taurino la notable compañía gimnástica que dirige el Sr. Gimeno y que ha me-

recido el aplauso de la mayoría de públicos de España y el extranjero.

Entre los números del programa de la citada función figura la elevación de un globo en el que surcará el espacio el intrépido capitán «Farigol».

Dado lo muy aficionado que es el público tarraconense á esta clase de espectáculos, auguramos á la citada empresa una buena entrada.

La «Sección Sportiva» del «Club Velocipedista» de Reus organiza para el próximo domingo día 4 del actual una excursión al pueblo de Montroig y pintoresca ermita de Nuestra Señora de la Roca, siendo en gran número los socios inscritos para tomar parte en la misma.

Según noticias la propia «Sección», está trabajando para celebrar dentro de poco, una importante Asamblea Ciclista, en aquella ciudad, en la que seguramente tomarán parte los Clubs de Tarragona, Tortosa, Valls y Vendrell celebrando dicha fiesta en uno de los teatros de Reus.

Dice el Diario de Tarragona de ayer: «Procedente de Madrid y Barcelona estuvo ayer en esta ciudad el reverendo Padre Fita, S. J., hospedándose en la residencia de la Compañía de Jesús.

El sabio académico de la Historia visitó el Museo arqueológico, la Catedral y otros monumentos locales, con el fin de aclarar y rectificar algunas cuestiones pendientes sobre la historia y antigüedades tarraconenses. En estas visitas fué acompañado el ilustre arqueólogo por los académicos correspondientes en esta ciudad don Angel del Arco director del Museo, y D. Emilio Morera, cronista de la provincia, y su amigo particular el letrado D. Antonio Virgili.

El Padre Fita regresó anoche á Madrid por la línea de Reus, siendo despedido en la estación por la Comisión de Monumentos de la provincia.»

Por la benemérita del Mas de Samá han sido denunciados dos cazadores de Cambrils que mataron un conejo casero de una finca del término de Viñols, careciendo de la correspondiente licencia. La guardia civil se incautó de las escopetas que aquellos usaban.

En la bahía de Pasajes ha aparecido el cadáver de Sebastián Zumeta, tratante de ganado.

Suponé que se trata de un crimen cuyo móvil haya sido el robo, pues se tenía noticia de que llevaba en la cartera 800 pesetas y solo se le ha encontrado la cédula personal.

Anteayer el Consejo de Estado informó desfavorablemente acerca del indulto de Cecilia Aznar.

Procedente de Suiza, anteanoche en el expreso de Francia, llegó á Barcelona acompañado de su señora y dos hijos, el eminente hombre público D. Antonio Maura, habiéndole dispensado un cariñoso recibimiento la plana mayor del partido de la unión conservadora en la ciudad condal.

Hemos recibido varios ejemplares de la «Cartilla higiénica para las madres» original del renombrado médico madrileño D. Rafael Ulecia Cardona y traducida al catalán por el médico de Vich D. Francisco J. Castell y de Descallar.

La propagación de los preceptos que contiene dicha cartilla es altamente útil á las madres y pueden producir inmensos beneficios á la humanidad.

Felicitemos al autor y traductor y agradecemos la atención que con nosotros han tenido.

La Voce della Verità de Roma desmintiente de modo categórico las palabras atribuidas á Su Santidad Pío X, según las cuales había prometido al padre Amelli visitar en breve el convento de Mont-Tassin.

M. Lepine, el prefecto de policía de París, es una gran persona. El es quien sufraga los gastos de alimentación de los perros de salvamento, los bravos auxiliares de la policía fluvial.

Cada día se encarga un agente de hacer un gigantesco cocido, con todo lo necesario para que el estómago humano no lo rechase.

Los huéspedes de M. Lepine, perfectamente enseñados, acuden con

puntualidad matemática á la hora de la comida.

El profesor Lazar, del Köhligisches Polytechnikum, de Budapest, ha efectuado ante algunos ministros de Hungría una serie de pruebas oficiales del acetileno disuelto en acetona.

El acetileno, disuelto, á 20 atmósferas de presión en acetona, no ha producido explosión aun cuando llegara á sobrevenir una inflamación local.

El profesor Janet, en la misma serie de pruebas ha presentado una lámpara para locomotoras, capaz de alumbrar durante 30 horas un trecho de 200 metros, con solo un depósito de 12 litros.

Comunican de Tanger que un jardinero español, al servicio del Sultán, ha sido atacado y robado en las inmediaciones de Alcázar, perdiendo unos 5.000 francos y su equipaje.

Otro Robinson. Un tal Durac vióse obligado á huir de su patria el año 1850, por haber cometido un crimen.

Temiendo caer en manos de la justicia, buscó un retiro seguro y se instaló en el islote Galite, á 80 kilómetros de Bizert.

Su buena estrella le condujo á una caverna, en la que encontró gran cantidad de monedas de oro, que representaban enorme capital. Entre las monedas figuraban muchas onzas españolas.

Suponé que el tesoro pertenecía á los bandidos argelinos.

Durac, bien documentado volvió á su tierra, se casó y trasladóse de nuevo á Galite, provisto de todo lo necesario para hacer una vida cómoda.

Hoy es señor de una magnífica posesión y padre de numerosa familia.

Y cuando más feliz se sentía, viene una cuestión de derecho internacional á molestarle, Francia pretende ejercer sus derechos de soberanía sobre el islote, y Dusac no quiere reconocer soberano.

Ha apelado á Italia para que le ampare, y al Papa.

Engordado el buey, ¿quién se lo llevara?

Es curiosa y aun estupenda esta nota incluida en los anuncios de la Exposición de San Luis.

Como una de sus novedades, la Exposición Universal que se celebrará en St. Louis en 1904, cuenta con la de un médico automático. El paciente se coloca de pié sobre un agarradero que le toma el pulso. Se echa una moneda de cinco centavos en cierto agujerito, y mientras un reloj colocado al frente del paciente da los sesenta minutos, un termómetro puesto debajo de la lengua habrá tomado la temperatura. Esta máquina registra tanto el pulso como la temperatura sobre una tarjeta, y, al mismo tiempo, escribe en el inverso de la tarjeta una receta para la enfermedad.

Para regularizar las funciones intestinales no hay remedio que pueda competir con las Píldoras de Vida del Dr. Ross. Entonan el estómago; que es el órgano en que descansa todo el sistema de salud y vigor.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C.ª Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

El Dr. Jordán opera todos los lunes en Reus.

BOLETÍN OFICIAL

Circular del Gobierno civil interesando la remisión por los Juzgados municipales de las notas de defunciones por viruela.

Otra sobre remisión por los Alcaldes de una copia de las matrículas industriales y de comercio.

Continuación del Reglamento de la Administración económica provincial.

Reglamento del procedimiento en las reclamaciones económico administrativas.

La comisión provincial acordó



D. ONOFRE ROSSELL Y SOLÉ

MORÍ EL DÍA 28 DEL PRO-PASAT MES

HAVENT REBUT LOS ULTIMS SAGRAMENTS

(A. C. S.)

Sa viuda, fills, fills polítichs, nets, germá, cunyats, y demés parents, al recordar á sos amichs tan trista nova, los hi pregan l' encomanin á Deu y se serveyscan concorre als funerals que pera l' bé de l' ánima del difunt se celebrarán disapte, día 3 d' Octubre, á las deu y mitja del matí, en l' iglesia parroquial de Sant Francesch d'aquesta ciudad, de lo que 'n estarán eternament agraits.

L' Excmo. y lltmo Arquebisbe de Tarragona s' ha dignat concedir 80 días d' indulgencia á tots los diocesans per cada acte de pietat que s' practiqui en sufragi de l' ánima del difunt.

CALLOS - DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre cura!

Precaerse contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desecar el nuestro producto: pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está aprobado los cura el nuestro. En Tarragona en todas las farmacias y droguerías.

CALLICIDA ABRAS XIFRA

CALLOS - DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor á la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel é instrucciones.

UNA PESETA

THYMOL CASALS

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fetidez del aliento, obra muy especialmente contra las úlceras de las encías; destruyendo los microbios y refuerza los dientes movidizos. — Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URICH Y C.ª, Moncada, 20. - BARCELONA

Invitación para participar á la proxima Gran Lotería de Dinero

600.000

Marcos ó aprox. Pesetas

1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á Marcos 300.000
- 1 Premio á Marcos 200.000
- 1 Premio á Marcos 100.000
- 1 Premio á Marcos 80.000
- 1 Premio á Marcos 60.000
- 2 Premios á Marcos 50.000
- 1 Premio á Marcos 45.000
- 3 Premios á Marcos 40.000
- 1 Premio á Marcos 35.000
- 5 Premios á Marcos 30.000
- 5 Premios á Marcos 20.000
- 3 Premios á Marcos 15.000
- 16 Premios á Marcos 10.000
- 40 Premios á Marcos 5.000
- 100 Premios á Marcos 3.000
- 160 Premios á Marcos 2.000
- 619 Premios á Marcos 1.000
- 812 Premios á Marcos 400
- 32014 Premios á Marcos 169

20017 Premios á Marcos 300, 200, 144, 111, 100, 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 11.000 billetes, de los cuales 53.795 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. — Además se reparten al final de la lotería 52.205 billetes gratuitos validos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á Marcos 10.856.562 ó sean más de Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.795 premios incl 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso más feliz de la primera clase que pueda importar Marcos 50.000, el de la segunda 35.000, en la tercera 20.000, en la cuarta 15.000 en la quinta 10.000 en la sexta 8.000 y en la séptima, clase, pueda en caso más feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000, 100.000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiendolos por valores, declarados, ó en libranzas de Giras Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédit Lyonnais de Madrid como en todas las Agencias de este establecimiento en Provincias, en este último caso se debe indicar que la consignante entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10
1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin de todos los pormenores se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el proyecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Octubre de 1903

VALENTIN Y C.ª

Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

SERVICIO DE FERRO-CARRILES

EN EL MES DE SEPTIEMBRE DE 1903

SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS
De Tarragona á Montblanch	De Montblanch á Tarragona		
7:45	9:38	8:04	10:18
12:22	16:16	10:53	15:05
17:08	19:34	18:03	19:48
De Tarragona á Valls	De Valls á Tarragona		
5:36	8:43	5:00	8:29
6:37	8:43	9:36	13:29
14:42	18:41	19:41	21:26
17:4	22:46		
20:15	22:46		
De Tarragona á Reus	De Reus á Tarragona		
7:45	8:15	8:16	8:35
12:22	13:00	9:44	10:18
17:08	17:46	14:30	15:05
20:00	20:38	19:17	19:48
De Tarragona á Barcelona	De Barcelona á Tarragona		
2:44	8:20	5:44	8:29
5:36	8:34	6:01	9:55
6:37	11:04	8:48	10:45
8:32	15:15	9:47	13:29
14:42	17:24	11:54	17:13
17:14	22:23	12:35	17:13
20:15	22:19	17:35	21:26
		20:00	22:47
De Tarragona á Valencia	De Valencia á Tarragona		
11:16	18:40	12:52	19:45
23:10	8:25	18:57	5:00
De Tarragona á Lérida	De Lérida á Tarragona		
7:45	11:35	5:28	10:18
17:08	21:57	18:05	19:48
De Tarragona á Tortosa	De Tortosa á Tarragona		
2:36	8:10	2:23	5:00
11:16	13:15	6:36	11:00
15:00	20:14	17:51	19:45
23:10	1:41		

OBSERVACIONES: Los viajeros que se dirigen á Barcelona y viceversa, deben tener en cuenta los trenes en que han de traspasar en San Vicente.

Servicio general de Transportes Marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE DE 1903

Linea directa para el Río de la Plata. Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona RIPOL Y COMPAÑIA, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.

EL RECADERO

ANDRES CAÑELLAS

deseando corresponder al favor que Tarragona le ha dispensado, ha establecido desde 1.º de Agosto un DOBLE SERVICIO DIARIO, domingo inclusive, entre Tarragona y Barcelona, siendo la hora de salida de Tarragona las cinco de la mañana y de regreso las cinco y diez tarde, alcanzando los recados por teléfono, desde las nueve mañana á las cinco tarde, dirigidos á la calle de Filateras, 5, no dudando que por mi prontitud y confianza demostradas, continuará el público dispensándose su favor.

Las direcciones en Barcelona son:

FILATERAS, 5 Y HOSPITAL, 2 Y 4 Y EN TARRAGONA

PLAZA CEDAZOS, 34 (esquina bajada de Misericordia) Y APODACA, 1

NOTA: Los telefonemas, dirijanse todos á la calle de Filateras, 5, no dudando que por mi prontitud y los expedidos antes, pueden indistintamente dirigirse á una ó otra casa.

Recadero diario entre Tarragona y Tortosa

LAS HERNIAS

(TRENCADURAS)

Las personas afectadas de esta terrible enfermedad, viven en un constante peligro, y se exponen á llevar una vida enfermiza, sino usan un aparato perfectamente apropiado para las hernias que padecen. Un braguero impropio, es un enemigo para el herniado. A centenares son los bragueros que para la contención y curación de las hernias se expenden. Que todos ellos adolecen de capitales defectos, que los que los usan, mas que una salvaguardia, llevan en su vida un enemigo perenne de su salud y de su vida. No envejecerá el herniado sino lleva bien contenida sus hernias por medio de un buen braguerol. Los herniados que deseen librarse de estas fatales consecuencias, pueden dirigirse con toda confianza al GABINETE DEL ESPECIALISTA SEÑOR VIVES el cual, con verdadero y profundo conocimiento, os aplicará el BRAGUERO OPTIMO HERNIAL, de su invención, apropiado á vuestra dolencia, que alivia y cura radicalmente las hernias y preserva de graves complicaciones. No confundir nuestra casa con otras, que imitan groseramente nuestros acreditados bragueros, que yechado la buena fama de los mismos. Nuestros bragueros son recomendados y empleados por los médicos más eminentes de España y del Extranjero y considerados como los mejores del mundo. Bragueros de varios sistemas á precios baratísimos.

Despacho: de 9 á 12 y de 3 á 7. — Dias festivos: De 9 á 12 mañana

CALLE UNION, 17

CASA VIVES - BARCELONA

Pídase el folleto explicativo que se envía gratis á todo el mundo.

EL DR. J. JORDÁN

(DENTISTA)

tiene el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general el GABINETE ODONTOLÓGICO que con arreglo á los adelantos de la Odontología moderna ha establecido en

BARCELONA, PASEO DE GRACIA, 4. 1.º (esquina Caspe) junto á los teatros Tivoli y Novedades y participar á la par en OPERA TODOS LOS LUNES en REUS en su antigua clínica dental.

Plaza de Prim, número 2, principal de nueve mañana á cinco tarde.

Fábrica de tejidos blancos de algodón con blanqueo y aprestos

Jaime Torres Vendrell

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Piqués secos, Piqués alfeados, Acolchados, Brillantes, Granadinas, Muselinas, Cruzados, Finetos, Otomanes, Mantiles, Sábanas, Pañuelos, Jaretón y toda clase de géneros lisos y labrados. Todos los géneros de esta casa son elaborados con algodón de primera calidad y acabados á la perfección.

DE VENTA EN TODOS LOS ALMACENES Y TIENDAS DE ESPAÑA

Plaza de Junqueras, 1, Barcelona